

Anmeldung

Hiermit melde ich mich zum Fachtag „Gesundes Klima – Gesunde Menschen“ an.

Ich interessiere mich besonders für einen Austausch zum Thema

- Ernährung
- Mobilität
- Energie
- Beschaffung

Name/Vorname

Einrichtung/ Institution

Straße, Haus-Nr.

PLZ/Wohnort

Telefon

E-Mail (bitte unbedingt angeben)

Rechnungsadresse (falls von Anmeldeadresse abweichend)

Datum, Unterschrift



Referent*innen

(in alphabetischer Reihenfolge)

Dr. med. et med. univ. Michael Eichinger, MSc ist Kinderarzt und Epidemiologe. Er leitet die Forschungsgruppe Klimakrise und Gesundheit an der Universität Heidelberg und ist Mitglied des Leitungsgremiums des Zentrums für Präventivmedizin und Digitale Gesundheit an der Universität Heidelberg. Pädiatrische Versorgungsforschung und Planetary Health sind seine Forschungsschwerpunkte.



Andreas Lenz ist seit 14 Jahren Vorstandsvorsitzender der BKK Pfalz in Ludwigshafen. Er hat wesentliche Schritte hin zur digitalen Welt selbst miterlebt und auch deren Auswirkung auf die gesetzliche Krankenversicherung mitgestaltet. Von seinen über 40 Berufsjahren hat er bisher 29 Jahre als Geschäftsführer bzw. Vorstand gesetzliche Krankenkassen geleitet. Als gelernter Sozialversicherungsfachangestellter ist Andreas Lenz seit seiner Aus- und Fortbildung ununterbrochen überwiegend in Betriebskrankenkassen tätig.



Markus Loh ist Diplomgeograph und seit 2007 Projektleiter der viamedica – Stiftung für gesunde Medizin. Vom BMG wurde er mit der Stiftung viamedica beauftragt, mit ReKlimaMed eine Bestandsaufnahme zum Thema ökologischer Nachhaltigkeit im deutschen Gesundheitswesen zu erstellen. Er ist festes Mitglied der BMG / BMUV Dialogplattform „Ressourceneffizienz im Gesundheitswesen“. Unter seiner Regie wurden der KlinergieCheck der Stiftung viamedica entwickelt und mehrere Best Practice Broschüren zum Thema Energieeffizienz in Kliniken produziert.



Katharina van Bronswijk M. Sc. ist als Sprecherin der Psychologists and Psychotherapists for Future gut vertraut mit den komplexen Zusammenhängen zwischen Umweltkrisen und psychischer Gesundheit, zu denen sie regelmäßig Vorträge hält, Interviews gibt und publiziert (zuletzt „Climate Action – Psychologie der Klimakrise“). Die Psychologin und Verhaltenstherapeutin ist seit 2009 im Klimaschutz aktiv, unter anderem bei Greenpeace, und betreibt eine eigene Praxis in der Lüneburger Heide.

Veranstalter

Heinrich Pesch Haus in Kooperation mit BKK Pfalz und IHK Pfalz

Veranstaltungsort

Heinrich Pesch Haus
Frankenthaler Str. 229, 67059 Ludwigshafen
www.heinrich-pesch-haus.de

Tagungsleitung

Birgit Meid-Kappner und Alexander Mack

Kostenbeitrag

je Teilnehmer*in: 69,- inkl. Verpflegung und Tagungsgetränken

Anmeldung und Service

Tel.: 0621 5999-175

E-Mail: anmeldung@hph.kirche.org

Anmeldung

aus organisatorischen Gründen bis zum 25.04.2024 erbeten über:

<https://heinrich-pesch-haus.de/veranstaltungen/gesund-klima-gesunde-menschen/>



Das Heinrich Pesch Haus hat das Recht, bei ungenügender Beteiligung Veranstaltungen abzusagen. Bereits angemeldete Teilnehmer*innen werden spätestens fünf Tage vor Beginn benachrichtigt. Bezahlte Entgelte werden erstattet. Weitergehende Ansprüche bestehen nicht. Ein Wechsel der Leitung berechtigt weder zum Rücktritt noch zur Minderung der Kurskosten.

Im Fall einer Stornierung weniger als sechs Wochen vor Tagungsbeginn fällt eine Ausfallgebühr in Höhe von 20 % der Teilnahmegebühr an. Erfolgt die Stornierung weniger als eine Woche vor Tagungsbeginn, fallen 50 %, bei einer Abmeldung am ersten Tag der Veranstaltung 100 % der Teilnahmegebühr an. Sofern Sie jedoch eine*n andere*n Teilnehme*r*in benennen können bzw. jemand von der Warteliste nachrückt, entfällt diese Gebühr.



Gesundes Klima – Gesunde Menschen

Fachtag für Fach- und Führungskräfte
in Medizin, Pflege und Sozialwesen

Montag, 13. Mai 2024, 9.30 Uhr – 17.00 Uhr

Heinrich Pesch Haus

Katholische Akademie Rhein-Neckar

Wir bitten um Anmeldung bis 25.04.2024

Gesundes Klima – Gesunde Menschen

Fachtag für Fach- und Führungskräfte
in Medizin, Pflege und Sozialwesen

Montag, 13. Mai 2024, 9.30 Uhr – 17.00 Uhr



Dass sich das Klima auf die menschliche Gesundheit auswirkt, ist mittlerweile in vielen Köpfen angekommen. Weltweite Überschwemmungen, lange Hitzeperioden verbunden mit Dürren und Bränden oder sich verändernde Vegetation haben unmittelbare Konsequenzen auf die Gesundheit und die Leben vieler Menschen – weltweit und auch hier in Deutschland.

Nur wenige wissen um die doppelte Rolle des Gesundheitswesens in diesem Bereich: Zum einen hinterlässt dieser wichtige Sektor selbst einen sehr großen ökologischen Fußabdruck und trägt damit wesentlich zur Erderwärmung bei. Tatsächlich verursacht er etwa 6–8 Prozent der globalen CO₂-Emissionen. Zum anderen müssen sich Kliniken und Pflegeeinrichtungen weltweit darauf einstellen, immer mehr Menschen wegen klimatisch induzierter Krankheitsbilder zu behandeln. Und doch spielt das Thema Nachhaltigkeit im deutschen Gesundheitswesen noch nicht die Rolle, die es spielen müsste, wenn es seiner Verantwortung für das Leben der Menschen gerecht werden will.

Die Beiträge unserer Tagung beleuchten das Thema Klima und Gesundheit aus verschiedenen Perspektiven: Warum ist Nachhaltigkeit im Gesundheitswesen so wichtig? Welche Verbindung gibt es zwischen Klimaschutz und



Gesundheitsschutz? Was können wir in verschiedenen Handlungsbereichen tun? Exemplarisch für das Gesundheitswesen werden erfolgreiche Maßnahmen in Krankenhäusern und stationären Pflegeeinrichtungen vorgestellt und verschiedene nachhaltige Aktivitäten aus den Bereichen Ernährung, Energie, Mobilität und Beschaffung diskutiert.

Empfehlungen für ein nachhaltiges, klimasensibles betriebliches Gesundheitsmanagement zum Umgang mit durch den Klimawandel verursachten gesundheitlichen Risiken runden die Tagung ab.

Neben dem Erkenntnisgewinn bietet die Tagung eine Plattform für Vernetzung und Austausch für alle, die sich auf den Weg hin zu einem klimafreundlichen Gesundheitswesen machen wollen.

Wir freuen uns auf Sie!

Birgit Meid-Kappner
Leitung ZEFOG
im HPH

Alexander Mack
Referent für
sozial-ökologische
Transformation im HPH

Andreas Lenz
Vorstandsvorsitzender
BKK Pfalz

Susanne Loyal
Branchenbetreuerin
Gesundheitswirtschaft
IHK Pfalz

Montag, 13. Mai 2024 – Programm

- ab 9.30 Uhr Ankommen und Organisatorisches
- 10.00 Uhr Begrüßung, Einführung und Grußworte
- 10.30 Uhr **Klima, Gesundheit und die Auswirkungen auf den Gesundheitssektor**
[Michael Eichinger](#)
- 11.30 Uhr **Ökologische Nachhaltigkeit im Gesundheitswesen – eine Bestandsaufnahme**
[Markus Loh](#)
- 12.30 Uhr Mittagspause
- 13.30 Uhr Wo stehen wir selbst mit unserer Einrichtung?
- 13.45 Uhr **Empfehlungen für ein nachhaltiges, klima-sensibles betriebliches Gesundheitsmanagement**
[Andreas Lenz](#)
- 14.30 Uhr Kaffeepause und Möglichkeit zum Austausch
- 15.00 Uhr Reflexion und Erfahrungsaustausch zu den Themen Ernährung, Mobilität, Energie, Beschaffung
- 16.00 Uhr Vorstellung der Ergebnisse im Plenum
- 16.20 Uhr **Klima im Kopf – Handlungshemmnisse und Handlungsmöglichkeiten**
[Katharina van Bronswijk](#)
- 16.50 Uhr Abschluss und Ausblick
- 17.00 Uhr Ende der Veranstaltung

bitte
frankieren

Heinrich Pesch Haus
Katholische Akademie Rhein-Neckar
Frankenthaler Straße 229
67059 Ludwigshafen

Gesundes Klima – Gesunde Menschen

Fachtag für Fach- und
Führungskräfte in Medizin,
Pflege und Sozialwesen

